

La serie Cuenta Satélite del turismo-revisión estadística 2019, dentro de las series de la Cuenta Satélite del Turismo de España (CSTE)

Jesús Prado Mascuñano

Jefe de Área de la Subdirección General de Estadísticas de Turismo y Ciencia y Tecnología. INE

La reciente publicación de la CSTE-revisión estadística del pasado 11 de diciembre, continúa la última serie estadística de esta operación, que, coincidiendo con la aparición de la revisión estadística de la Contabilidad Nacional de España (CNE), se publicó por primera vez a finales del año 2019. El INE lleva a cabo esta operación satélite referida al turismo desde la primera serie, base 1995.

La publicación de las diferentes series de la CSTE se ha desarrollado en paralelo al progreso metodológico que los organismos internacionales han realizado en materia del análisis macroeconómico del turismo y de la implementación de este marco a nivel internacional. La operación en el ámbito español se ha beneficiado de este desarrollo, a la vez que también ha tratado de aportar otros elementos dentro de este estudio. La complejidad de la definición, y, por tanto, del estudio del turismo dentro del conjunto de la economía deriva en un marco de análisis que se va implementando de manera paulatina y por fases, el cual todavía no se puede dar por completado, pues quedan algunos elementos para concluir este marco.

Esta cierta indefinición en determinados aspectos del desarrollo de la Cuenta Satélite del Turismo (CST), a la vez que la dificultad de su compilación, ha condicionado su elaboración dentro de nuestro contexto estadístico más cercano, como para que desde la oficina es-

tadística europea no se haya fijado un marco regulatorio de obligado cumplimiento y, por tanto, la realización de esta operación de una manera más activa en todos los países de su ámbito. Esta aparente inacción no es tal, sino que Eurostat, consciente de la complejidad de esta materia, ha optado por centrar esfuerzos en el desarrollo metodológico, conjuntamente con los otros organismos relevantes en la materia y en recabar información y experiencias con carácter voluntario por parte de los países¹.

En este contexto, aunque los objetivos de la CSTE son claros, centrados en el estudio macro del turismo, la forma de llevarlo a cabo ha variado notablemente desde las primeras publicaciones hasta la última serie. El espíritu de la misma ha sido llegar a la máxima convergencia con la metodología internacional, tanto en su forma de compilación, como en el esquema de difusión, sin renunciar, no obstante, a aquellos elementos que han proporcionado a lo largo de toda la serie una mayor difusión y comprensión de la importancia general del turismo en nuestra economía.

Las variables clave que la CSTE ha mantenido a lo largo de todas sus publicaciones y de las que se puede obtener con garantías una continuidad estadística, independientemente de la ausencia de enlace en estas series, son la importancia del turismo en el PIB y el peso del turismo en el empleo.

En el segundo caso hay una clara definición, derivada del marco metodológico internacional, que opta por el empleo que se registra en las ramas características del turismo. Esta perspectiva es la que siempre ha mantenido

¹ Tourism satellite accounts in Europe. Eurostat, diferentes años.

la CSTE, aunque en determinados momentos también se han difundido otras aproximaciones al empleo vinculado al turismo.

El caso del peso del turismo en el PIB, debido a su importancia y manera de elaboración, merece una mayor reflexión. La metodología internacional todavía no ha completado una aproximación global a la medición de la importancia del turismo en la economía vía medición del PIB total vinculado al turismo. El hecho de la propia definición de turismo desde el punto de vista de la demanda y que el turismo impregna en mayor o menor medida la práctica totalidad de las actividades económicas confiere a la identificación última del PIB total vinculado al turismo de una complejidad y matices cuya concreción no es sencilla. De este modo, en principio se opta por una aproximación limitada en esta medición. Mediante un equilibrio oferta-demanda se calcula a nivel de ramas de actividad un valor añadido atribuido al turismo al que se añaden unos impuestos netos a los productos, también fruto del equilibrio. Este PIB vinculado al turismo se denota como directo (PIBDT).

El PIBDT, es una primera buena aproximación que sistematiza el cálculo del PIB vinculado al turismo, sin embargo, deja fuera aquellos otros efectos que no se vincularían con esta visión "directa" del PIB vinculado al turismo, incluidos la formación bruta de capital vinculada al turismo o la importancia del turismo en la actividad de las administraciones públicas. Consciente de esta limitación, la metodología internacional avanza formas de alcanzar un PIB más completo vinculado al turismo dentro de la economía, introduciendo en este punto la opción de la modelización para alcanzar este objetivo.

Dentro de las alternativas planteadas se citan explícitamente técnicas del tipo *Input-Output* u otros modelos de equilibrio general², haciendo mención a la terminología de medición de los distintos tipos de efectos en estas modelizaciones como puedan ser los efectos indirectos y los inducidos.

La CSTE desde su inicio juzgó que, dada la importancia que todos los indicadores ofrecían sobre la importancia del turismo en nuestro

país, era una limitación llevar a cabo el cálculo de un PIB vinculado al turismo que no se planteara la cuantificación de la totalidad de los efectos del mismo sobre la economía, por lo que era conveniente el intento de una aproximación más completa a esta variable.

De este modo, la CSTE plantea una aproximación complementaria³, que trata de recoger dentro del PIB todos los efectos del turismo en la economía. Esta aproximación se implementó basándose en el cálculo del PIB vía demanda⁴, identificando la parte que se podría vincular al turismo dentro de cada uno de los componentes de la demanda final.

Esta obtención del PIB vinculado al turismo mediante la parte turística de cada uno de los elementos de la demanda final también aprovecha el bagaje metodológico de la CST ya existente, si bien necesita de procedimientos y estimaciones adicionales. Concretamente, en el caso del gasto en consumo final de los hogares es factible extraer esa información de las tablas que reportan el gasto y el consumo turístico interior. Parecido procedimiento se puede seguir para el caso de las exportaciones, donde el gasto turístico receptor puede servir de base. Sin embargo, para los otros elementos; la formación bruta de capital, el gasto en consumo final de las administraciones públicas (AA. PP.) y las instituciones sin fines de lucro (ISFLSH) y las importaciones, el núcleo central de la CST no proporciona un encaje tan inmediato.

Tanto la formación bruta de capital fijo (FBCF), como el gasto en consumo final de AA. PP. e ISFLSH, atribuibles al turismo, aparecen referidas en la metodología fuera del núcleo central de tablas, y su definición en el caso de la FBCF es bastante general, siendo todavía menos concreta para el segundo caso (AA. PP.). Por ello, la CSTE, en la obtención del PIB vinculado al turismo vía demanda final, ha tenido que implementar métodos específicos de cálculo en ambos casos, siendo la estimación de la parte de la actividad de las AA. PP. vinculada al turismo bastante conservadora y

² Cuenta satélite de turismo: Recomendaciones sobre el marco conceptual, 2008 (CST-RM). OMT, OCDE, Eurostat. Anexo 6.

³ Tourism Satellite Accounts in the European Union Volume 4: Possibilities to obtain more up-to-date TSA key figures. 2009 Edition (2.3 The Spanish Experience). Eurostat 2009.

⁴ Cuenta Satélite del Turismo de España: Nota metodológica. INE 2004.

limitada. Mientras en el caso de la FBCF se aprovecha la información de equilibrio ofertademandas de la tabla 6 y las matrices de FBCF de la economía.

Para el caso de las importaciones, se han estimado unas importaciones asociadas a cada uno de los componentes anteriores, aparte de unas importaciones intermedias vinculadas a la actividad turística. En todas estas estimaciones la limitación de no contar con una tabla de destino importada dificulta las tareas, por lo que se ha acudir a fuentes indirectas o estimaciones adicionales.

De este modo, la última serie de la CSTE presenta, por un lado, el esquema de tablas de la metodología internacional que constituye el núcleo central de esta metodología, con la sucesión de tablas de la 1 a la 7, y adicionalmente la tabla 10, si bien la oferta y, por consiguiente, el equilibrio oferta-demanda se limitan a los años que pueden sustentarse en un marco de tablas origen y destino de la Contabilidad Nacional. Y, por otro lado, se presentan de forma separada las principales magnitudes de esta metodología, así como el resultado de las estimaciones complementarias sobre la importancia general del turismo en el PIB y en el empleo.

La CSTE reproduce en su compilación el núcleo básico de tablas expuestas por la CST-RM, respetando, salvo algunos matices de agregación, el esquema de difusión propuesto en este manual, por lo que permite la comparabilidad internacional de los principales resultados de la CSTE, ofreciendo las posibilidades de análisis y estudio de estas tablas ya recogidas en esta metodología.

Adicionalmente, esta publicación también ofrece dentro del cuadro de las principales magnitudes del turismo los indicadores propios y, en especial, el peso del turismo en el PIB, engarzando estas estimaciones con series precedentes e intentando aproximar de la manera más general

la importancia del turismo en la economía española.

La evolución de la forma de difusión de la CSTE a lo largo de estos últimos años, plasmada en este último diseño, no supone el final de la definición del mismo. Existen varios elementos que muy probablemente vayan a modificar, ampliar y mejorar la compilación de la CSTE en un futuro de medio plazo.

En primer lugar, la posible concreción de una obligación reglamentaria por parte Eurostat en la ejecución de esta estadística puede proporcionar un impulso a la misma, impulso que muy probablemente ayudará a solventar las principales lagunas metodológicas todavía existentes. En ese sentido, es muy posible que en el año 2021 vea la luz un nuevo manual para la compilación de la CST, en el cual están implicadas las principales organizaciones competentes incluida Eurostat.

Otro elemento que seguro incidirá positivamente será la mejora de las fuentes estadísticas de base para el estudio del turismo. En un contexto estadístico español ya de por sí propicio para el estudio macro del turismo, las recientes iniciativas de aproximación al estudio del turismo mediante estadísticas experimentales, como el uso de tarjetas de crédito en el estudio del turismo receptor o la medición del turismo nacional y receptor a partir de la posición de los teléfonos móviles, permitirán la mejora sustancial de las fuentes básicas específicas de las CSTE, ayudando a completar posibles carencias.

Por último y en la medida de la vinculación especial de la CSTE con la CNE, las operaciones de revisión y extensión del esquema de análisis de esta estadística, como la llevada a cabo el año 2019 redundan en un mejor encaje de esta operación satélite dentro del marco general de la propia CNE. ●

PARA SABER MÁS...

- Cuenta Satélite del Turismo de España: Nota metodológica. INE 2004. <https://www.ine.es/metodologia/t35/metosateln.pdf>
- Cuenta Satélite del Turismo de España. Revisión estadística 2019. Notas metodológicas. INE 2019 https://www.ine.es/metodologia/t35/notametneg_rev19.pdf
- Tourism satellite accounts in Europe 2019 edition (Eurostat 2020). <https://op.europa.eu/en/publication-detail/-/publication/a77d5d9c-22d9-11ea-af81-01aa75ed71a1>
- Cuenta Satélite de Turismo: Recomendaciones sobre el marco conceptual, 2008 (OMT, OCDE, Eurostat). https://unstats.un.org/unsd/publication/seriesf/seriesf_80rev1s.pdf